

MARTES 23 DE ENERO DE 2024

## INFORMACIÓN ELECTORAL

### **FILAS Y CAOS POR CREDENCIAL INE**

Largas filas se registraron en el Módulo de Atención Ciudadana del INE de San Juan del Río, lo anterior debido al último día para tramitar la credencial de elector. De acuerdo con ciudadanos en el sitio, desde antes que abrieran las oficinas del INE, ya había personas formadas para obtener la credencial. Tal es el caso de Carolina, quien llegó antes de las 8:00 horas y se encontró con una larga fila de personas que también buscaban hacer el proceso. (ESSJR 1 y 4)

## PARTIDOS POLÍTICOS

### **PAN**

#### **SE DEFINEN POCO A POCO PERFILES EN ACCIÓN NACIONAL**

La presidenta del Partido Acción Nacional en San Juan del Río, Judith Ortiz, mencionó que, hasta el momento, solo han levantado la mano para participar en la próxima contienda electoral Roberto Cabrera, quien buscará la reelección a la presidencia municipal; Guillermo Vega, para repetir la diputación local del Distrito 10, y Germaín Garfias, por la diputación federal del Distrito 2. Aunque todavía el alcalde no ha definido en qué momento tomará licencia, dijo que primero se hará el proceso interno, y aún podrían surgir algunas otras aspiraciones. (ADSJR 1 y 15)

#### **ESTAMOS OBLIGADOS A DEFENDER ESTA TIERRA Y CONTINUAR HACIENDO DE QUERÉTARO EL MEJOR LUGAR PARA VIVIR: FELIFER MACÍAS**

El precandidato a la presidencia municipal de Querétaro por el PAN, Felifer Macías, hizo un llamado a defender a Querétaro, para que este lugar siga siendo una tierra de oportunidades, donde las personas llegan a formar familias, debido a la buena calidad de vida que encuentran. (Círculo Noticias)

### **PRI**

#### **PRI APOSTARÁ POR JUVENTUD: CARMEN NIETO**

El PRI en San Juan del Río apostará por perfiles jóvenes en el proceso electoral que está por venir, de manera que se contempla que al menos una de las candidaturas que estarán en juego sea encabezada por una persona menor de 30 años, dio a conocer la dirigente local de dicho instituto político, Carmen Nieto. (ESSJR 5)

## NOTAS PRINCIPALES

#### **DQ: "AGUA PARA TODOS" CON SISTEMA EL BATÁN**

Convenio pospone el Acueducto III y aportará mil 500 litros por segundo.

#### **N: DOS DÉCADAS DE AGUA PARA TODOS**

El Sistema Batán garantizará agua para Querétaro para los siguientes 20 años.

#### **AD QRO: ANUNCIAN BATÁN AGUA PATA TODOS**

El gobernador Mauricio Kuri firmó un convenio con el presidente López Obrador para construir un sistema que garantizará agua potable para la zona metropolitana de Querétaro.

#### **EUQ: ANUNCIA GN AUMENTO DE VIGILANCIA EN AUTOPISTA 57**

Comandante de la Guardia Nacional reconoce problema de inseguridad por asaltos y accidentes; especial atención en tramo de SJR, señala.

**MARTES 23 DE ENERO DE 2024**

## **CQRO: FIRMAN CONVENIO PARA EJECUCIÓN DEL PROYECTO BATÁN, AGUA PARA TODOS**

El gobernador de Querétaro y el presidente de México firmaron el convenio del proyecto, que tendrá la capacidad de surtir hasta mil 500 litros por segundo y dos plantas potabilizadoras de última generación.

## **PA: DARÁ SISTEMA BATÁN EL AGUA A QUERÉTARO**

Pactan AMLO y Kuri el nuevo proyecto para dar el servicio a zona metropolitana.

## **PODER EJECUTIVO**

### **SE FIRMA PROYECTO PARA SISTEMA AGUA PARA TODOS EN QUERÉTARO**

El presidente AMLO encabezó la firma de convenio para el Sistema El Batán Agua para Todos en el Estado de Querétaro, el cuál representará una inversión de 4 mil 200 mdp. Este proyecto contempla la extracción del agua desde la presa de El Batán, para garantizar este servicio para Querétaro hasta por 20 años. Esta firma estuvo conformada también por el titular de la CONAGUA, Germán Martínez y el gobernador Mauricio Kuri. (N 2)

### **CONCESIÓN DEL TREN MÉXICO-QUERÉTARO SE CONSOLIDARÁ ANTES DEL FIN DEL SEXENIO: AMLO**

El gobierno de la República dejará preparadas las concesiones a empresas privadas para construcción de las siete rutas de trenes de pasajeros, incluida la del tren que contactará la capital del país con Querétaro, informó el presidente AMLO. Promete Claudia Sheinbaum construir el Tren México-Querétaro si gana la presidencia. Al respecto, informó que ha mantenido diálogos con el gobernador Mauricio Kuri, y también con la empresa concesionaria de las vías. Esta empresa, que tiene una concesión de carga, estaría interesada en obtener una concesión para pasajeros, y adelantó que se reunirá esta semana con representantes para discutir una propuesta. (N 4)

### **SE REÚNE MAURICIO KURI CON DIRIGENTES ESTATALES DE ALGUNOS PARTIDOS**

El fin de semana el gobernador Mauricio Kuri sostuvo una reunión con los dirigentes estatales del PRI, Abigail Arredondo, del PAN, Leonor Mejía, así como el presidente del PRD, Diego Urías, fue el mandatario quien en redes sociales hizo pública la reunión al compartir una fotografía, esto luego de haberse concretado el acuerdo de ir por las candidaturas comunes en el proceso electoral 2024, si bien en esa publicación no se puntualiza el motivo de la reunión si se hace alusión a la unión y el trabajo en equipo. (...) (Quadratin)

### **QROBÚS CAMBIA HASTA SU IMAGEN**

Con el anuncio de una nueva etapa en el sistema Qrobús, las unidades, estaciones, cajeros e incluso la aplicación han cambiado de imagen dejando atrás los símbolos y colores que representaron el sexenio pasado. Fue la semana pasada cuando se presentó el bono Qrobús, así como una guía de rutas de la zona metropolitana, con lo que se inicia una nueva etapa. (...) De acuerdo con el titular de la AMEQ, Gerardo Cuanalo, las rutas son identificadas por distintos colores, los cuales son utilizados también en la nueva imagen. (DQ 10)

### **MAURICIO KURI ES UN GOBERNADOR TRABAJADOR Y HONESTO: AMLO**

Una vez más el presidente Andrés Manuel López Obrador afirmó que el gobernador Mauricio Kuri es un excelente gobernador. Elogió su estrategia de seguridad, que ha ayudado a disminuir los homicidios y afirmó que gobernar es velar. "Tienen muy buen gobernador, respetuoso trabajador, responsable honesto y en general Querétaro es de los mejores gobiernos con menos deuda, después de Tlaxcala, ahí no hay deuda por que por ley no se pueden endeudar los gobernantes" dijo. (RTQ)

### **AMLO SE REUNIRÁ ESTA SEMANA CON EMPRESA FERROVIARIA PARA VER PROYECTO DEL TREN QUERÉTARO-MÉXICO**

El presidente Andrés Manuel López Obrador informó que esta semana sostendrá una reunión con una empresa ferroviaria la cual le hará una propuesta para la elaboración de la propuesta del tren rápido Querétaro-México. Señaló que una posibilidad para realizar este proyecto es que se utilicen las mismas vías de carga que se tienen actualmente, y desde luego modernizarlas. (ESSJR 1 y 7)

**MARTES 23 DE ENERO DE 2024**

## **LA CARRETERA MÉXICO – QUERÉTARO ESTÁ SATURADA: AMLO**

El presidente AMLO declaró que la carretera federal México – Querétaro se encuentra saturada y, por consecuencia aumentan los problemas en materia de seguridad. (...) Sobre el tema, habló el comandante de la Guardia Nacional, David Córdova, quien mencionó que hace un año se tenían problemas de inseguridad en la carretera México – Acapulco, por lo que se implementó un sistema de patrullaje permanente, y con ello, los casos de actos delictivos disminuyeron; posteriormente mencionó que este tipo de actos se empezaron a presentar en la carretera México – Puebla, y al implementar el mismo sistema, también se obtuvieron buenos resultados; enfatizó que se está implementando el mismo operativo en la carretera México – Querétaro y se han tenido buenos avances. (Códice Informativo)

## **QUERETANOS DAN RESPALDO A AMLO**

Cerca de las 6:00 horas comenzaron a concentrarse personas afuera de las instalaciones de la 17a Zona Militar para mostrar su respaldo y reconocimiento al presidente Andrés Manuel López Obrador, quien llegó poco después de esa hora para encabezar la reunión de seguridad. A su llegada, el presidente se detuvo a saludar a los asistentes de comunidades como San Rafael, Ejido La Cañada y Bolaños, así como integrantes de la unidad cívica Felipe Carrillo Puerto, quienes por momentos gritaron consignas como “No es sequía, es saqueo”, “Es un honor estar con Obrador”, “Sin educación, no hay transformación” y “Querétaro no es panista, es obradorista”. (DQ 5)

## **PENICHE VERA JUSTIFICA PRESENCIA EN “MITIN”**

Con el ya típico lema "es un honor estar con Obrador", cerca de 200 ciudadanos se manifestaron en apoyo al presidente Andrés Manuel López Obrador, afuera de la 17a Zona Militar donde realizó su tradicional conferencia de prensa mañanera. Una asistente destacada fue Rocío Peniche, delegada de la Secretaría del Bienestar, quien no acudió como invitada al evento, en el que los tres únicos funcionarios locales invitados fueron el gobernador Mauricio Kuri; el alcalde capitalino, Luis Nava; y el vocal de la Comisión Estatal de Aguas, Luis Alberto Vega. (EUQ 3)

## **ASIGNA BIENESTAR 130 MDP PARA LAS PENSIONES EN EL PRIMER BIMESTRE**

Solo en el primer bimestre del año 2024, la Secretaría del Bienestar estima dispersar mil 130 mdp en apoyos sociales en los programas para personas con discapacidad y adultos mayores en el estado, destacó la delegada Rocío Peniche. Refirió que se trata de una cifra que sorprende y que es considerable, respecto a años anteriores, sin embargo, precisó que en este recurso ya se incluye el incremento del 20% en las pensiones, por lo que cada persona adulta mayor recibirá 6 mil pesos por bimestre, cifra que dijo el presidente López Obrador, se lograría con un incremento gradual. (P 3)

## **INCREMENTAN LOS SECUESTROS Y TRATA DE PERSONAS EN QUERÉTARO**

El secretario de la Defensa Nacional, Luis Sandoval, reportó que los delitos de secuestro y trata de personas presentan una tendencia al alza en Querétaro, de acuerdo con datos del Secretariado Ejecutivo del Sistema Nacional de Seguridad Pública. Informó durante la conferencia mañanera en el estado, luego de que se llevó a cabo la reunión de seguridad que se tuvo en Querétaro. (DQ 6)

## **DESTACA SECRETARIO DE LA DEFENSA TRABAJO COORDINADO EN EL ESTADO**

El titular de la Secretaría de la Defensa Nacional, Luis Sandoval, indicó que el comportamiento del delito de homicidio doloso en la entidad demuestra que, en el ámbito de seguridad, existe un trabajo coordinado entre las instancias de seguridad a nivel federal, estatal y municipal. Durante la conferencia mañanera que ofreció el presidente en las instalaciones de la 17a. Zona Militar, en la capital queretana, y tras asistir a la reunión de seguridad entre autoridades federales y estatales, indicó que el estado ocupó el lugar número 27 en homicidio doloso, con una tendencia a la baja en diciembre de 2023. (CQRO 1 y 4)

## **QUERÉTARO AVANZA AL TERCER PUESTO NACIONAL EN ROBO A TRANSPORTES**

Según las últimas cifras presentadas por el gobierno federal, el estado ha escalado al tercer lugar a nivel nacional en incidencia de robo a transportes, aunque las estadísticas reflejan una tendencia decreciente en este

**MARTES 23 DE ENERO DE 2024**

tipo de delitos. En la conferencia matutina del presidente AMLO realizada en Querétaro, el general Luis Sandoval, titular de la SEDENA, destacó la posición de Querétaro en el contexto nacional, a la vez que enfatizó la disminución progresiva de los incidentes. (Fórmula Noticias)

### **GARANTIZA GUARDIA NACIONAL QUE DISMINUIRÁN ASALTOS EN LA 57**

El comisario general, David Córdoba, comandante de la Guardia Nacional, dio a conocer que implementarán un sistema de patrullaje permanente en la México-Querétaro. Esto luego de los asaltos que se han registrado contra transportistas en la carretera federal 57, a la altura del municipio de San Juan del Río y el estado de México. (N 4)

### **REALIZAN MANIFESTACIÓN CONTRA LA INSEGURIDAD EN QUERÉTARO**

Fueron aproximadamente 50 personas de la sociedad civil que se dieron cita el día de hoy a las 11:00 horas para realizar un movimiento que terminó en Plaza de Armas; esta marcha se realizó debido a la inseguridad que se vive en el territorio mexicano. Luis Octavio, integrante de este movimiento, mencionó que la estrategia de seguridad del gobierno federal debe de cambiar, debido a que las cifras en desapariciones y asesinatos de mexicanos y mexicanas están aumentando en el país. (Fórmula Noticias)

### **REALIZAN HUELGA PACÍFICA EN SECUNDARIA GENERAL NO.1 POR OMISIONES EN CASOS DE ACOSO ESCOLAR**

Este lunes 22 de enero un grupo de padres de familia realizó una huelga pacífica en la Secundaria General No. 1 "Constitución de 1917", para exigir la resolución inmediata a diversos temas que ya han sido denunciados por los padres, pero las autoridades del plantel han hecho caso omiso. (DQ 9)

## **PODER LEGISLATIVO**

### **MANTENIMIENTO CORRECTIVO AL EDIFICIO DE LA LEGISLATURA**

Por Karen Munguía

En febrero de este año se dará un mantenimiento correctivo al edificio del Congreso, el cual no ha sido intervenido desde su construcción y puesta en operación, adelantó Gerardo Ángeles, diputado presidente. Comentó que algunos de los trabajos que se tienen planteados son la impermeabilización, incluidas las terrazas en las cuales será necesario quitar el piso para hacer dicho trabajo; modificar bajadas de agua para evitar encharcamientos y ventilar el edificio. (DQ 7)

## **MUNICIPIOS**

### **ALCALDE DE SAN JUAN DEL RÍO SUPERVISA SERVICIOS PÚBLICOS EN PALMILLAS**

El presidente municipal Roberto Cabrera, acompañado por el secretario de Servicios Públicos Municipales, Ernesto Mora, lideró un recorrido de supervisión por el puente de acceso a la comunidad de Palmillas, como parte de las iniciativas para preservar y mejorar los espacios públicos de la localidad. (ESSJR 6)

### **FALTAN TRABAJADORES PARA CONSTRUIR, EN QUERÉTARO**

En Querétaro hay un déficit de trabajadores de la construcción de hasta un 40%, de acuerdo con el presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción, Óscar Hale. (Imagen Informativa)

### **INYECTARÁN 4.6 MDP A ESCUELAS**

Mediante una gira de trabajo realizada por el presidente municipal de San Juan del Río, Roberto Cabrera, se hizo la entrega de diferentes acciones para los estudiantes del nivel básico de la comunidad de El Sitio por una cantidad de 4.6 mdp. Encabezó la inauguración de la techumbre en la telesecundaria de esta localidad, en la cual hay una gran cantidad de estudiantes y ahí se invirtieron alrededor de 1.9 mdp, seguido de otra techumbre en la primaria por 2.3 mdp. (ESSJR 4)

**MARTES 23 DE ENERO DE 2024**

### **PARTICIPA LUIS NAVA EN JORNADA AQUÍ CONTIGO**

El presidente municipal de Querétaro, Luis Nava, acompañó al gobernador Mauricio Kuri, en una jornada más del programa “Aquí Contigo” que en esta ocasión se llevó a cabo en el Centro de Desarrollo Comunitario de Cerrito Colorado, en la Delegación Félix Osores Sotomayor, donde se brindó orientación y gestión en apoyo a las familias de la zona. (DQ 8)

### **ENTREGA NAVA BENEFICIOS DE CONDOMINIO MEJORADO**

El presidente municipal de Querétaro, Luis Bernardo Nava, visitó varios condominios de la colonia ExHacienda Santana, en la delegación Félix Osores Sotomayor, para supervisar, junto con los vecinos, los resultados del “Programa condominio mejorado”. El alcalde recordó que este programa contribuye a la preservación y aumento de la plusvalía del patrimonio de las familias, así como al reforzamiento de la seguridad para los queretanos. (CQRO 1 y 3)

### **RECONOCEN PROGRAMA CAPITALINO**

Reconocen habitantes de Villas del Parque, las acciones de rehabilitación de espacios públicos y mejoramiento de vialidades, que realizó el gobierno municipal de Querétaro en su colonia, a través de la campaña “Mi Querétaro Lindo”. Fue en noviembre del 2023, cuando arrancó en el parque central de esta colonia, la campaña “Mi Querétaro Lindo”, a través de la cual el gobierno municipal intervendrá al menos 400 colonias con diversas acciones de mejoramiento urbano. (DQ 8)

### **CON EXPECTATIVAS SUPERADAS, LUPITA PÉREZ MONTES, CLAUSURA LA “FERIA EZEQUIEL MONTES 2024”**

La alcaldesa Lupita Pérez, en compañía de su esposo, Jairo Feregrino, clausuró las actividades de la “Feria Ezequiel Montes Carne y Vino 2024”, con todas las expectativas superadas y habiendo recibido más de 120 mil visitantes durante los 10 días de feria. (El Queretano)

### **MUNICIPIO REPUNTA EN DESARROLLO MOBILIARIO**

El alcalde Roberto Cabrera mencionó que este municipio ha repuntado en su desarrollo inmobiliario luego de que el año pasado se enfrentarán a una crisis en licencias de construcción. En esta administración, el sector ha despegado en un sentido positivo, ya que, al inicio de la gestión del presidente municipal, había poco más de 100 claves catastrales y hoy existen 3 mil 300 nuevas claves que ingresaron en dos años. (ADSJR 15)

### **AMEALCO ESTRENA AULA DIDÁCTICA EN “EL COYOTE”**

El alcalde René Mejía encabezó la ceremonia de inauguración de un Aula Didáctica en la escuela primaria comunitaria de “El Coyote”. La nueva estructura, diseñada con una tipología estructural regional aislada, se suma a la infraestructura del plantel, prometiendo transformar la experiencia educativa de los alumnos. (Rotativo)

## **INFORMACIÓN GENERAL**

### **CINETECA AÚN SIN TÍTULO OFICIAL**

Desde su remodelación y reinauguración como cineteatro en agosto del 2000, la Cineteca Rosalío Solano—como ha sido conocida por el público en general—, se ha convertido en un espacio muy importante para la comunidad queretana, al ser sede de festivales fílmicos, ciclos de cine, obras de teatro, conciertos y presentaciones artísticas. (DQ 23)

### **MÁS DE 58 MIL HALLAZGOS POR EL TREN MAYA**

Se hace lenguas el director general del INAH, Diego Prieto, para contar sobre los grandes descubrimientos de estos años (...) Igualmente destaca la pluralidad de Querétaro, en donde al INAH le ha tocado recuperar una serie de facetas que estaban perdidas un poco en ese Querétaro señorial, hispano criollo que sí existe, pero también está el Querétaro indígena, popular, afrodescendiente; “sino no habríamos tenido al “Negro” Camacho de gobernador”. (PA 1 y 3)

## COLUMNAS Y OPINIÓN

### CUARTO DE GUERRA

**Cuates.** Andrés Manuel López Obrador llenó de halagos al estado por sus índices en seguridad y economía, pero sobre todo al gobernador panista Mauricio Kuri, que es "de los consentidos", y con quien paseó y posó sonriente con abrazos después de la conferencia y durante la despedida en la 17 Zona Militar. **Aliados.** El convenio para dotar de agua fue solo uno de los gestos de cordialidad y cooperación entre López Obrador y Kuri, pues también se hizo un recuento de la seguridad pública en el que felicitó y reconoció a la entidad. **Regaño.** Quien salió regañado en la visita presidencial fue el senador morenista Gilberto Herrera, pues hasta Palacio Nacional han llegado las quejas por su intromisión en la marcha de comunidades de Maconí. "Siempre se quiere llevar agua al molino del agrupamiento político", señaló el máximo líder de la 4T en defensa del gobernador panista, y agregó que sí hay denuncias contra servidores públicos federales que participaron en esa marcha, se debe imponer sanciones. (DQ, ESSJ 4)

### EXPEDIENTE Q / APOYOS

Por Adán Olvera

El tema del abasto y saneamiento de agua es un asunto que el gobernador Mauricio Kuri tomó muy en serio desde el inicio de su administración, la interrogante quedó despejada con la visita del presidente de México. No será el Acueducto III la solución a la problemática de agua en Querétaro, pero será el proyecto El Batán el que vendrá a solucionar el problema de abasto. La infraestructura de la presa existente tendrá que ser intervenida pero lo más relevante será el sistema de potabilización del agua saneada para poder utilizarla en solucionar una problemática real en la zona metropolitana. El Gobierno federal no se compromete tal vez con recursos que son del orden de los 4 mil millones de pesos, pero sí se compromete al acompañamiento y otorgamiento de permisos y licencia federales para lograr llevar a buen puerto el tema de abasto y saneamiento de agua en Querétaro. Será un sistema que se utiliza en países avanzados como Holanda y en el que nos tardamos en llegar porque dotará de mil 500 litros por segundo, capacidad similar a la que hoy provee el Acueducto II. Es un sistema de reutilización de agua que contará con dos plantas potabilizadoras, con un sistema amigable y sustentable para Querétaro. Hay un respaldo generoso y categórico del presidente de México, así lo asegura el gobernador Kuri. Hay algunas voces escépticas que aseguran que López, juega doble porque quiere muchos Querétaro y a su gobierno pero que de recursos extras nunca se puede ver ese apoyo pero lo importante es que al menos no se pone en medio para obstaculizar los proyectos de desarrollo para Querétaro. **De rebote.** Difícil debe ser pertenecer a Morena en Querétaro y pretender hacer campaña basados en ataque al gobernador del estado y su gestión, cuando el jefe máximo del gobierno y del partido no ataca y al contrario destaca mucho el gobierno de Querétaro y su gobernador. Tendrán que variar la estrategia o pedirle al presidente lo contrario y se ve muy difícil. (DQ)

### CULTIVANDO LA PAZ DESDE LAS AULAS

Por Martha Elena Soto

En el estado de Querétaro, esto cobra un gran sentido, ya que refleja el compromiso constante de nuestro sector educativo para la construcción de un entorno propicio para la convivencia armónica y el desarrollo integral de nuestros estudiantes. Desde las aulas, hemos trabajado incansablemente para que nuestros estudiantes ejerzan su derecho a la educación, fomentando valores y comportamientos que abracen la cultura de paz. Consideramos que la educación no sólo se trata de transmitir conocimientos académicos, sino también de cultivar ciudadanos responsables, empáticos y comprometidos con la construcción de un mundo donde. La Unesco nos invita a reflexionar sobre el papel fundamental de la educación en la construcción de la paz. En Querétaro, hemos implementado programas y proyectos que buscan inculcar en nuestros estudiantes el respeto, la tolerancia y la resolución pacífica de conflictos. La formación integral incluye actividades que promueven la colaboración, el diálogo y la comprensión mutua. Nuestro objetivo es que cada niño, niña y adolescente pueda enfrentar los desafíos de la vida de manera constructiva y pacífica. La UNESCO nos invita a reflexionar sobre el papel fundamental de la educación en la construcción de la paz, reconociendo su poder transformador. En Querétaro, vemos a la educación como un pilar que sustenta la paz social y contribuye al desarrollo colectivo. Sabemos que la construcción de un ambiente pacífico no es tarea fácil, pero es un compromiso que asumimos con

MARTES 23 DE ENERO DE 2024

determinación. En este Día Internacional de la Educación, renovamos nuestro compromiso de seguir trabajando para fortalecer la cultura de paz en cada rincón de nuestras instituciones educativas. Invitamos a toda la comunidad a sumarse a este esfuerzo, porque juntos construimos un futuro más justo, equitativo y en armonía. La educación es la clave, y en Querétaro, estamos trabajando todos los días en ello. (DQ, ESSJ 16)

## QUERÉTARO SE DIRIGE HACIA UN CAMBIO TRANSFORMADOR LA POLÍTICA

Por Juan José Jiménez

Es la herramienta que nos permite cambiar la realidad a través de las propuestas de la sociedad, por lo que la participación de la ciudadanía es fundamental para consolidar un Movimiento Transformador en nuestra entidad. Estoy convencido, como lo ha señalado el señor presidente de la República, Andrés Manuel López Obrador, “solo el pueblo puede salvar al pueblo”, con sus ideas y sus propuestas. Querétaro, al igual que el resto del país, se dirige hacia una metamorfosis profunda. No, no es una pretensión, es una realidad y será en beneficio de todas y todos los que habitamos este estado, porque es nuestra gente quien hoy alza la voz, quien anhela el cambio verdadero tras haber sufrido la opresión, el abandono y la indiferencia. El pueblo no pierde la esperanza de un progreso hacia el futuro y alcanzar este propósito nos involucra a todas y todos. Por lo que, a través de Morena conformamos un Movimiento político, social y transformador cuyo objetivo es generar las condiciones propicias para el desarrollo digno de la sociedad, de manera cercana y comprometida con su gente. Estos tiempos nos demandan asumir una responsabilidad total con nuestra sociedad, esa es nuestra visión y la construiremos en unidad, por el interés general. Estas son las principales bases sobre las cuales se sustenta nuestro Movimiento y eso es lo que siempre nos debe de guiar. Los cimientos están puestos, el Sr. presidente de la República, Andrés Manuel López Obrador ya lo hizo. La esperanza de un futuro promisorio para todas y todos es la meta, y Querétaro no es la excepción. Esta es la visión que comparto y con la cual me encuentro comprometido. No tengo duda alguna de que esta transformación es necesaria para evolucionar en todos los aspectos: humano, social, cultural y económico. Ya hemos atestiguado el surgimiento de un México justo y democrático; un México que cuida de sus adultos mayores, vela por el futuro de nuestros jóvenes, que construye espacios equitativos y seguros para las mujeres, y que ha luchado por reivindicarse con nuestras raíces. La revolución de las conciencias ha comenzado. Actualmente Morena gobierna en 22 estados, 514 municipios, confirmando a los escépticos que nuestras trincheras se están expandiendo, que el horizonte es claro y para nada lejano. La Cuarta Transformación en Querétaro ha tenido una evolución constante y pronto conseguirá su apogeo, porque la 4T ha llegado para quedarse. Si nuestros adversarios, no están conscientes, es porque están distraídos. (DQ, ESSJ 16)

## ACENTOS

Por Paloma Arce

**La importancia de la alternancia en Querétaro.** El estado de Querétaro, como parte integral del entramado político de México, se encuentra inmerso en la relevancia y la necesidad de la alternancia en el poder. La rotación de partidos políticos en el Gobierno es esencial para el fortalecimiento de la democracia y la representación plural de la sociedad queretana. La alternancia política fomenta la diversidad de ideas y enfoques en la toma de decisiones, reflejando las distintas visiones y necesidades de la población. Además, promueve la rendición de cuentas, la transparencia y la supervisión constante de las acciones gubernamentales. En un estado como Querétaro, con una diversidad de opiniones, culturas y necesidades, la alternancia en el poder es crucial para evitar la concentración excesiva de poder y para fomentar la participación ciudadana en la toma de decisiones. La alternancia política en Querétaro no solo implica un cambio de partido en el Gobierno, sino que representa una oportunidad para la renovación, la diversificación de políticas y la rendición de cuentas. Es fundamental para construir un estado más inclusivo, representativo y transparente, donde las distintas voces encuentren eco en las decisiones gubernamentales. (AD 14)

## ASTERISCOS

**Cooperación.** En su visita a Querétaro, el presidente López Obrador elogió de nuevo al gobernador Mauricio Kuri y reconoció su gestión al frente del estado; esto, para algunos, se traduce en un aval del mandatario de la 4T hacia los gobiernos panistas en Querétaro. Más allá de ‘politiquería’, entre el presidente y el gobernador hay un espíritu de concordia y cooperación. Gracias a esto, Querétaro tiene, como resultado, los permisos para uno

MARTES 23 DE ENERO DE 2024

de los proyectos hídricos más importantes del país. Kuri demuestra nuevamente oficio y el presidente vuelve a ser aliado de Querétaro; los beneficios son para todos los queretanos. **Conflictos Internos.** Debido a que todavía no se han puesto de acuerdo en Morena para definir cómo repartir las candidaturas en apego a la cuota de género, varios perfiles están dudando de que les alcance para llegar a la candidatura que tanto aspiran. De este modo, el escenario se le complica al dirigente de Morena en Tequisquiapan, Héctor Magaña, quien quiere ser alcalde, pero la posibilidad de llegar a la candidatura se le diluye por no contar con el respaldo de los morenistas, las aspiraciones de más perfil les y la opción de Morena de otorgar ese municipio a una mujer. **Paro Nacional.** Las organizaciones y asociaciones de transportistas amagaron con un paro nacional que invariablemente afectaría a Querétaro con el bloqueo a la carretera 57. Los operadores demandan más seguridad al Gobierno federal, que, por cierto, en voz del propio general Luis Crescencio Sandoval, titular de la Secretaría de la Defensa Nacional, Querétaro ocupa el tercer lugar con más robos al transporte, una situación que podría solucionarse si la Federación dispone de suficientes operativos para resguardar las carreteras con la Guardia Nacional. (AD 14)

### BAJO RESERVA

**Héctor Magaña contra Norma Mejía en Tequis.** Luis Antonio Macías, exalcalde Tequis, buscó regresar como alcalde a esta demarcación, por eso hizo amarres políticos con diversos actores a quienes sumó a su causa, pero al final las cosas no se dieron porque las negociaciones del PRI y PAN acordaron mandarlo como candidato a diputado federal por el primer distrito. Con ello, las cosas están dadas para que ambos partidos y posiblemente también el PRD nominen como su candidata común a la expriista Norma Mejía Lira, propuesta del PAN y del alcalde José Antonio, hermano de la hoy aspirante quien contendrá contra el exdiputado local priista, Héctor Magaña, quien será el candidato de Morena por segunda ocasión. **Felifer intensifica precampaña.** Con una intensa precampaña, nos cuentan, anda Felipe Fernando "Felifer" Macías Olvera. Va a todos los eventos que lo invitan, pero también aparece en anuncios espectaculares y spots de radio y televisión. Aprovecha todos los minutos posibles para promover su imagen ante el electorado capitalino. Además, en lo político, nos cuentan, ya se sentó con algunos exalcaldes y exgobernadores para tomar café y pedir opiniones sobre la situación que vive la ciudad y sus posibles soluciones a las problemáticas conversando hace unos días con Felifer, nos cuentan, es el exgobernador priista, Enrique Burgos García. (EUQ 2)

### ENTRE CHISMES Y CAMPANAS

**¡Vaya espaldarazo!** La visita de ayer del presidente Andrés Manuel López Obrador resultó muy positiva para el estado de Querétaro por la firma del convenio que garantizará el abastecimiento de agua en la Zona Metropolitana de la entidad, por su llamado, a propósito de ciertos personajes políticos, a no politizar el tema del agua "para llevar agua a su molino", por su promesa de dejar listas las concesiones para el desarrollo del proyecto del tren de pasajeros México-Querétaro antes de que concluya su administración y por el anuncio de que habrá más patrullajes de la Guardia Nacional en la carretera 57. Y, en particular, fue sumamente importante para el gobernador Mauricio Kuri, quien recibió en la mañanera, mediante un sinnúmero de elogios, un verdadero espaldarazo por parte del mandatario federal. Entre ellos, López Obrador aseveró, entre otras cosas: "Tienen en Querétaro un muy buen gobernador, ya lo dije, respetuoso, trabajador, responsable, honesto". **Kuri correspondió al reconocimiento.** Y Mauricio Kuri, por supuesto, correspondió al reconocimiento por parte del presidente de la República, con una gran cortesía. "Y, primero que nada, darle la más cordial bienvenida a nuestro señor presidente, con quien hemos tenido una excelente relación, a quien le agradezco infinitamente siempre sus generosas palabras hacia un servidor y creo que es una muestra cuando se trabaja en equipo, que podemos llegar a lograr grandes cosas no importando los colores, sino siempre importando el bien de México y, en este caso, de nuestro Querétaro. (...) Siempre he dicho que queremos que a nuestro presidente le vaya bien, porque solamente aquel que no quiera a México quiere que al presidente le vaya mal, y aunque podamos tener diferentes visiones, los dos queremos lo mismo: que le vaya muy pero muy bien". **Bien, en seguridad.** Tras la reunión de seguridad en Querétaro, el secretario de la Defensa Nacional, Luis Crescencio Sandoval, dio buenas noticias, al reiterar que Querétaro muestra una tendencia a la baja en diversos delitos, entre ellos, homicidios. Sin duda, la coordinación de las autoridades federales, con las estatales de Mauricio Kuri y las municipales, de Luis Nava, trae resultados positivos para la tranquilidad de las familias. (CQRO 2)

## FUEGO AMIGO

**Desmañanados.** Muy contentos se mostraron el vocal ejecutivo de la CEA, Luis Alberto Vega Ricoy y la vocera del Estado, Ginette Amieva Lavigne por los acuerdos entre el presidente Andrés Manuel López Obrador y el gobernador Mauricio Kuri González, a quien el mandatario federal llenó de reconocimientos ayer en la Mañanera efectuada en la XVII Zona Militar. Valió la pena la levantada. (PA)

## FUENTE DE EL MARQUÉS

Por Juan Antonio del Agua

Bienvenido Ariel González a la armería. Hoy se incorpora al equipo de Plaza de Armas el reconocido periodista Ariel González, recipiendario del premio a la Excelencia Periodística 2021 patrocinado por El Mercurio de Chile, en reconocimiento a sus análisis publicados en el diario El Universal. A partir de este día y todos los martes podrá leer “Desde la Terraza” en nuestras páginas editoriales Bienvenido, estimado ARIEL. Agua queretana, la más sana. (PA)

## PLAZA DE ARMAS

Por Sergio A Venegas Ramírez

**Kuri, consentido en La Mañanera.** Mañanera, café y PAN: Sabino . Destaca el presidente la buena coordinación con el gobernador. Pendiente la calle de Francisco Cervantes a 19 años de su muerte. Se integra Ariel González como editorialista de PLAZA DE ARMAS. Carlos Peñafiel con Erick Osornio y Humberto Esqueda en el CIQ. **Día de campo.** Vino este lunes el presidente Andrés Manuel López Obrador a Querétaro, tras anunciar que no asistirá el 5 de Febrero al Teatro de la República, porque conmemorará en Palacio Nacional. Ese día anunciará el paquete de reformas, rumbo al final de su sexenio. Y ayer, como pocas veces, el Ejecutivo Federal colmó de elogios al gobernador Mauricio Kuri González, dejando claro la buena relación y coordinación entre el morenista y el panista. Como presagiando algún mal fario, los adversarios de Kuri González, sobre todo suspirantes de Morena a algún cargo de elección popular, vieron y escucharon a López Obrador hablar de la administración estatal: “... tienen en Querétaro un muy buen gobernador, ya lo dije, respetuoso, trabajador, responsable, honesto. Y, en general, Querétaro es uno de los gobiernos con menos deuda, creo que después de Tlaxcala, en Tlaxcala no hay deuda porque por ley no se pueden endeudar los gobernantes, está establecido en la ley, pero la deuda de Querétaro debe ser mínima y tiene un potencial económico y un crecimiento excepcional, y va muy bien. “Me da mucho gusto que ocupe en homicidios el lugar 27, entre los 32 estados, las 32 entidades federativas. El lugar 27 en homicidio. “Entonces, sí van bien las cosas. Claro, gobernar es velar, tiene uno que estar atento siempre, pero, bueno, eso es”. Antes, el presidente y el gobernador habían firmado el convenio para dotar de agua a la zona metropolitana de Querétaro por 4 mil 200 millones de pesos con dos mega plantas potabilizadoras que traerán el líquido vía la zona de El Batán. El sistema abastecerá a las familias por al menos dos décadas. Al final de la conferencia, tras extensas preguntas de algunos reporteros y kilométricas respuestas, pasadas las 9:00 de la mañana, el presidente anunció que se iba a desayunar para luego viajar a la Ciudad de México. “Es uno de los consentidos”, dijo al despedirse de la prensa, señalando con el dedo índice a Mauricio Kuri. Luego caminaron a un salón privado, en la 17 Zona Militar. Ahí, en corto, hablaron un buen rato. ¿De qué?: Sólo ellos saben. Pero seguramente tocaron el tema electoral y los perfiles locales que se mencionan para el proceso electoral del 2 de junio. Y quizá, se plantearon escenarios más convenientes para ambos intereses. No se necesita bola de cristal para saber que, dentro de Morena, en su plan de ganar 100 Ciudades, entre ellas Querétaro, San Juan del Río y Corregidora (dada la buena relación del presidente con el gobernador), podría haber algunos aspirantes no deseados que ya se hacen con la candidatura en la bolsa. Veremos qué alianza saldrá con los perfiles más competitivos. Falta poco, pero por lo visto ayer y las reacciones en redes de algunos morenistas, el escenario local, puede tener cambios importantes. Es de los consentidos, dijo López Obrador al final de la mañanera: “Ahora sí, vámonos al café, al café y el pan”. Lo que eso signifique. **-La Viejoteca- El poeta.** Hoy se cumplen 19 años de la muerte del gran escritor Francisco Cervantes Vidal, el único queretano inscrito entre los ganadores del premio de literatura Xavier Villaurrutia, el más importante de México, además del Heriberto Frías (1986) y altas condecoraciones de los gobiernos de Portugal y Brasil. El autor de “Cantado para nadie” tiene ya un lugar en el Panteón de los Queretanos Ilustres, una estatua a las puertas del Museo de la Ciudad y la Biblioteca del Estado lleva su nombre igual que un premio nacional de poesía, pero aún se le debe una calle (la todavía llamada Industrialización en Álamos) aprobada por el Cabildo

MARTES 23 DE ENERO DE 2024

de la Capital en 2008, siendo presidente municipal Manuel González Valle. Francisco Cervantes, fallecido el 23 de enero de 2005, tiene una rica obra poética: El sueño del juglar, Caballero a la medida, Materia del Tributo, Heridas que se alternan, La música no tiene quien la escuche, Relatorio sentimental, Huesos peregrinos y la premiada Cantado para Nadie, premiada con el Xavier Villaurrutia. También es reconocido, junto con Octavio Paz, entre los principales traductores de Fernando Pessoa. Al final de su vida nuestro director general lo convenció de volver a escribir y lo hizo con memorables artículos en Diario de Querétaro, hasta su muerte, a los 66 años. Hoy hace 19. **-Oído en el 1810- Suena Querétaro.** La Secretaría de Cultura presentó un ambicioso cartel de conciertos gratuitos con destacados artistas nacionales, que servirá de impulso para talento local. El Tri, Lucero y Mijares, la Filarmónica del estado, Queretarockers, El Recodo, Maguey, Trakalosa, Julio Preciado y Santa Fe Klan. Querétaro, El Marqués, San Juan del Río y Tequisquiapan, serán las sedes y los boletos en oficinas y museos de Cultura del Estado. Dos por persona. **-¡Preeparen!- Lujo.** A partir de este martes, el periodista Ariel González se integra a PLAZA DE ARMAS en su sección editorial, con la columna Desde la Terraza, para analizar con su visión crítica, temas nacionales, pero también locales. Eso que nos interesa a todos, desde la óptica de un hombre que fue galardonado en 2021 con el premio a la Excelencia Periodística, patrocinado por El Mercurio de Chile por su trabajo como analista de El Universal. El reconocimiento también es impulsado por "El Tiempo", "TV Venezuela", Grupo Opsa, "El Comercio", "The Gleaner", "Debate Media", "La Prensa Gráfica", "Clarín", "La República", "La Prensa", Grupo de Comunicaciones Corripio, Robert Stempel College of Public Health & Social Work, Universidad Internacional de la Florida, y "La Prensa". Ariel, compañero de batallas en Milenio al inicio de este siglo, ha colaborado en diferentes medios nacionales, suplementos culturales y publicaciones como la Revista de la Universidad de México. Fue coordinador editorial de la Agencia Mexicana de Noticias (Notimex) y agregado de prensa en la Embajada de México en Argentina. Publica en El Universal, en ADN 40 y en Diario de Querétaro cuando lo dirigió Sergio A. Venegas Alarcón. No se lo pierda los martes. **¡Aaapunten!- Visita.** El embajador de México ante Corea, Carlos Peñafiel Soto, aprovechó la reunión anual en la Cancillería, para darse una vuelta por Querétaro. Aquí se reunió con el dirigente de la Catem, Erick Osornio y el director de Negocios Globales de Grupo Financiero Intercam, Humberto Esqueda. Igual pasó a saludar el aspirante de Morena a la alcaldía capitalina, Arturo Maximiliano "Max" García. Se mueven. **-Fuego-Cuatroteísmo.** Que una de las candidaturas más disputadas en la 4T es la del sexto distrito electoral federal. La quieren el expresidente estatal y exdiputado local Mauricio Ruiz Olaes y el actual diputado local y dirigente del Partido Verde Ricardo Astudillo Suárez. Habrá puñaladas. ¡Porca miseria!. (PA 2)

## POLÍTICA CONFIDENCIAL

**Mauricio Kuri** recibió los elogios del presidente López Obrador durante la conferencia mañanera que se realizó en la entidad, le reconoció su trabajo en seguridad, finanzas y contra la corrupción y agregó: "Tienen un muy buen gobernador, responsable y honesto". Nos contaron que estas muestras de aprecio no cayeron bien al interior de Morena, tanto así que ya están pensando en cambiar de estrategia, pues interpretan que el espaldarazo también es blindaje en tiempos electorales para Mauricio Kuri. **Redes Sociales.** Andrés Manuel López Obrador también habló de la guerra sucia en tiempos electorales y llamó a dejar la "politiquería" y a ponerse a trabajar de la mano para lograr una vida mejor. El comentario no pudo llegar en mejor momento, pues según nos cuentan en Querétaro se tiene identificado a un grupo de 15 personajes afines a la 4T que usan sus cuentas y otras falsas para difundir fake news y al mismo tiempo temor entre algunos habitantes de la entidad. Ojalá le hagan caso al líder del movimiento. **Arrepentimiento.** Luego del acuerdo de impulsar candidaturas comunes entre PRI, PAN y PRD en Querétaro, nos dicen que los dirigentes del sol azteca ya no se sienten seguros de esa decisión y siguen rogando que al menos los consideren en alguna de las posiciones locales, pues al ritmo que va, todos sus cuadros se quedarán fuera. (P 2)

## EDITORIAL / EL ALFIL NEGRO

**Ciérrale.** La declaración del Vocal Ejecutivo de la CEA, detener asegurado el abasto de agua por tres años y los dos que se llevará el sistema Batan agua para todos que abastecerá 20 años, nos obligan a pensar que: por el bien de todos... ciérrale a la llave. (N)

## LA ZORRA

¿Recuerda Usted aquella fábula que se le acredita a Esopo: La zorra y las uvas? Si no la recuerda, demos una pasadita a este espléndido y breve trabajo: La zorra sedienta y cansada vio en lo alto de una parra un recinto de uvas grandes y jugosas. Se paró de puntitas y estiró los brazos, pero las uvas estaban lejos de su alcance. Entonces, la zorra, tomó impulso y saltó, pero no fue suficiente, pero lo intentó una y otra vez hasta que se sentó a descansar y al verlas, reconsideró: ilusa he sido al querer alcanzar unas uvas verdes que no saben bien y se retiró. La moraleja va de la resignación a la sublimación y en Querétaro ayer sublimamos con la visita del Presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, parte de su gabinete y gobernadores invitados en varios aspectos. Potencialmente el Sistema Acueducto III, nos daría la posibilidad de agua para los próximos 50 años, lograrlo fue tortuoso, un salto para acordar con el gobierno y los municipios de Hidalgo; otro salto con los ejidatarios, otro más para hacer obsequios de camionetas—al menos eso se dijo— y otro gran esfuerzo, para que el presidente de México ofreciera ayudar... bueno tanto brinco y no se logró, pero se logró ya firmado que el agua sea de El Batán y que sea para 20 años, lo cual está bien porque está firmado, aunque tendrán que pasar dos años para ver el líquido y de acuerdo con el Vocal Ejecutivo de la CEA, los queretanos tenemos el agua asegurada por tres años...¡ya la hicimos!. Hagamos caso al presidente y no politicemos con el tema del agua porque son tiempos electorales. Promesas y promesas como saltos y saltos y finalmente, se quedará la instrucción presidencial para que el próximo sexenio se realice el proyecto del tren de CdMx a Querétaro, por el momento no hay nada y sigue la promesa, pero... el de atrás paga. Nuestro Profe. Guevara le habría dado la medalla de oro al Comisario General de la Guardia Nacional, David Córdova Campos, quien con honor y pundonor declara que aumentarán el patrullaje sobre la carretera federal 57, para disminuir los asaltos y hechos violentos que registran los transportistas. “Esta no es la primera ocasión en que las carreteras del país se ven afectadas por hechos violentos, ya que hace más de un año era la carretera México-Acapulco la que registraba un alto nivel de robos, posteriormente fue la México-Puebla la que comenzó a aumentar en delitos y hoy, es la México-Querétaro... “el aumento en el patrullaje por parte de elementos de la GN es el que ha ayudado a disminuir estas incidencias, de ahí que será ésta la estrategia que se implemente en esta ocasión”, adelantó. Pero ya está en comunicación con la SCT“ porque hay tramos que están en reparación se presta para disminución de velocidades, la verdad que estamos tomando medidas y yo creo que en un plazo muy corto de tiempo vamos a tener resultados”. Saben dónde se registran los asaltos y ¡ahí no están! son tres de las principales carreteras del país, pero ya pronto... disminuirán el problema. Sublimamos reconociendo los grandes logros. (N)

## GARANTIZAR AGUA POTABLE

Ayer en Querétaro se firmó un convenio para consolidar el sistema Batán, Agua para Todos, un proyecto que busca garantizar el agua potable en la zona metropolitana para los próximos años. El proyecto de El Batán se privilegia respecto del Acueducto III con miras a fortalecer la sustentabilidad. Esto es una buena noticia para todos los queretanos, pues con este sistema que se desarrollará con una inversión de 4 mil 500 millones de pesos, se garantizará un derecho humano Ahora veremos la ejecución de este proyecto que será vital para los queretanos, pues la llegada de inversiones, de más familias del interior del país, aunado a quienes ya habitan el territorio, exigirá más y mejor infraestructura hídrica. En la conferencia matutina del presidente López Obrador en Querétaro, el jefe de Gobierno indicó que dejará listo el proyecto del tren de pasajeros México-Querétaro. Recordemos que es un proyecto anhelado desde el sexenio de Enrique Peña Nieto, en el cual parecía consolidarse, pero no se logró. Parece que ahora hay mejores condiciones. (AD 2)

PERIÓDICOS		
<b>AD:</b> AD QUERÉTARO	<b>EFB:</b> EL FINANCIERO BAJÍO	<b>LJ:</b> LA JORNADA
<b>CQRO:</b> CÓDIGO QRO	<b>EHDM:</b> EL HERALDO DE MÉXICO	<b>N:</b> NOTICIAS
<b>DQ:</b> DIARIO DE QUERÉTARO	<b>ESSJR:</b> EL SOL DE SAN JUAN	<b>PA:</b> PLAZA DE ARMAS
<b>E:</b> EXCÉLSIOR	<b>EU:</b> EL UNIVERSAL	<b>P:</b> PUBLIMETRO
<b>EE:</b> EL ECONOMISTA	<b>EUQ:</b> EL UNIVERSAL DE QUERÉTARO	<b>R:</b> REFORMA